
把一部浸透着作
家路遥6年心血、长达上

百万字的经典作品《平凡的世
界》搬上荧屏，这对于导演毛卫宁
来说压力很大，虽然自己很喜欢这
部作品，但这确实是一项具有空前
难度的再创作，只能在创作过程中
无数次跟已经去世的路遥进行
心理对话，其标准就是“抱着
敬畏之心，充分尊重原

著”。

! ! ! !明晚，央视六套热播
的真人秀《来吧！灰姑娘》
将迎来总决赛之夜，这一
冠军之战在美国拉斯维加
斯举行。奥斯卡终身评委、
美籍华裔影星邬君梅亲临
现场，为灰姑娘们的最后
决战助阵。
经过 !个半月的层层

考验与激烈角逐，" 位灰
姑娘最终脱颖而出并进入
最后总决赛。由于新疆姑
娘优丽丝突发疾病，不得
不抱憾缺席总决赛，龙梦
柔、罗休休、巫润莉、陈秋
伶 #位灰姑娘带着梦想前
往美国的比赛现场，她们
通过返乡 $%&、个人才
艺、微电影和情景表演等
环节，接受导师和大众评
审的考核，以争夺《来吧！
灰姑娘》的年度总冠军。
前来加盟《来吧！灰姑娘》的华人明星邬

君梅希望自己能用多年的经验在姑娘们成长
的道路上助上一臂之力。值得一提的是，邬君
梅和导演黄建新是多年好友，并合作过历史
大片《建国大业》，邬君梅在片中扮演宋美龄。
在总决赛的关键时刻，黄建新派出“大将”救
场，自然想到了在美国的邬君梅来代替自己
和灰姑娘搭戏，他希望好友精湛的演技能给
灰姑娘们提供帮助。在重新诠释陈可辛最新
作品《亲爱的》时，龙梦柔饰演村妇李红琴，邬
君梅则饰演寻找儿子的爱母鲁晓娟，她俩的
激情演绎赢得阵阵掌声，更让导师黄建新忍
不住抹眼泪。 本报记者 俞亮鑫
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遭到网友嘲讽
细心的观众发现，尽管网络上早已流传

着不少“妲己”李依晓的剧照，但荧屏上却完
全看不到妲己娘娘剧照中显示的傲人上围，
妲己出现时全被剪辑成了“大头贴”的特写，
这与此剧开播前公布的一系列“波涛汹涌”的
剧照形成了极大反差。
不同于《武媚娘传奇》的网络版与电视版

保持一致，《封神英雄》的未删减版在网络上
可以看到，这让此剧在开播前就遭到网友嘲
讽：“妲己娘娘千万保重，天冷了还是多添件
衣服吧，要不然真是前途堪忧呢！”“《封神
英雄》真是往枪口上撞啊，想看看妲己的命运
到底会如何……”如今此剧上星播出，真的被
网友言中。

由此可见，未删减的《封神英雄》在尺度
上确实突破了人们的心理“底线”，连网友也
在为它的过于暴露镜头而担忧，想必剧组事
先不会不知。难怪，对于一代妖后妲己惨遭
“剪胸”后，深圳卫视在面对媒体采访时回应：
“这部剧在发行之前就已经按照总局的要求
剪辑过了。”

频频撞击底线
与上次《武媚娘传奇》是广电总局接到观

众举报后，才下令先停播、后“剪胸”、再续播不
同的是，这次《封神英雄》是在此剧发行前就被
拦下“剪胸”了，可见，广电总局已加强了在这
方面的把关，从而避免了再次出现停播风波。
上次“剪胸”是观众投诉，这次则是广电总局主
动而为。广电总局接连在荧屏上堵截像《武媚
娘传奇》《封神英雄》等剧的性感暴露镜头流
出，这一现象也足以证明，影视圈有些剧组总
想为了博取眼球效应，用大尺度露胸镜头在频
频撞击“底线”。可以设想，若不是广电总局严
格把关审查，频频出手打压，这股“露胸”的媚
俗之风在荧屏上一定会越刮越甚。
在一家网站进行的“妲己又被‘剪胸’，你

怎么看？”的调查中，有 '()**+的观众认为，
“剪得乱七八糟还怎么看啊？”可见，大部分观
众认为，“剪胸”镜头的出现是令人遗憾的，至
少是这样的“大头剧”损坏了电视画面的完整
和谐和审美需求，但为何会导致“剪胸”现象
出现的呢？试想，如果这些镜头不剪，又将会
对社会产生何种误导？

有悖古典女性审美
有 ,-),.+的观众在调查中表示，影视节

目中的暴露镜头“应该有，不过要适度”。其
实，这种把影视不加区别放在一起进行调查
并不科学。因为，影视是两种不同的收看环
境，电影可以通过买票让观众有所选择；而电
视剧则是直接进入千家万户，让成人与孩子
一同观看，全家聚在一起的收看环境其实是
与“露胸”镜头的性感诉求是背道而驰的。从
这个角度看，电视剧尺度应该严于电影。
再说，时下古装电视剧频频让女人“波涛

汹涌”，靠暴露镜头来撞击“底线”也不符合史
实，而且，袒胸露乳更有悖于中国古典女性美
的观念。中国古代女子封建礼教相当严格，对
淑女标准一直是“笑不露齿”，即便是像妲己
这样神话传说中的蛇蝎美人也不会如此“开
放”。在过去影视片中，先后有傅艺伟、范冰
冰、林心如等女明星扮演过妲己，但从未传出
过因镜头过于暴露而被“剪胸”的风波。可见，
这些年来，泛娱乐风已使得影视圈的尺度正
越变越大，广电总局出手打压这股歪风，对
此，广大观众拍手称快。 本报记者 俞亮鑫

《封神英雄》遭广电总局责令“剪辑”

蛇蝎美人妲己“挤胸”遭剪
继范冰冰主演的电视剧《武媚娘传奇》播出惨遭“剪

胸”之后，荧屏上的“一代妖后”妲己也未能幸免。大年初
一在深圳卫视、安徽卫视黄金档开播的古装魔幻神话剧
《封神英雄》，饰演妲己的李依晓也遭遇了和范冰冰版武
媚娘同样待遇———也被剪辑成了“大头贴”……

拍摄难度极大
年过五旬的毛卫宁去年荣获全国十佳导

演奖，曾执导过《誓言无声》《这里的黎明静悄
悄》《身份的证明》《十送红军》等力作。他对本
报记者说，这部电视剧整整筹备了 .年，也是
他所面对的在深度、广度、难度上最难拍的一
部电视剧。他说：“这是一部对近 /-年中国当
代读者影响深刻的经典作品，而且至今依然
影响着人们生活，没有完全的准备，我们根本
不敢轻易动这个念头。”他坦陈道，自己在上
海戏剧学院读书时就看过这部小说，这对他
的青年时代的成长影响很大。今天的 '-后、
.-后、,-后、*-后也都受其影响。
毛卫宁承认，小说的平实叙事、心理描写

以及结构上的时空变化，其实并不符合现在

的观众收视习惯，这给改编此剧带来了难度：
“我们也曾在筹划阶段走过弯路，剧本七易其
稿，比如让配角自杀的冲突桥段做开头，后来
觉得还是按照原著来吧。”毛卫宁说，电视剧
保留了小说中以孙少平视角切入的叙事方
式，但也穿插了当年广播剧的手法，这一切，
都是为了还原小说的原汁原味，“如果单纯为
了收视率，增加狗血剧情，东一榔头西一棒子
的，今天这个车祸明天那个失忆，一般电视剧
可以这么拍，但面对《平凡的世界》，我们绝不
能那么做。”

重现原著时空
毛卫宁说，电视剧版本保留了原著中

*"+的情节和 *,+的人物关系，拍摄只是对
个别支线人物的部分情节做了合并和调整，
相对丰富了哥哥孙少安的戏。他欢迎原著的
读者拿着小说对此剧来做对比。他相信，冲着
原著来看这部电视剧的观众会像品尝一杯清
茶一样观看此剧，让观众回到路遥先生写作
的时空。而那些没看过小说的观众，也会被文

学经典本身的魅力和电视拍摄的精心留住。
毛卫宁说，孙少安的隐忍与拼搏、孙少

平的自由奔放，都是具有正能量的人格品
质。路遥用诗意的笔触记录了苦难和青年人
的奋斗史，在今天仍有意义，即便面对苦难，
依然充满梦想。正像路遥所说：“自己历尽千
辛万苦而酿造出来的生活之蜜，肯定比轻而
易举拿来的更有滋味。”它会给年轻人以前
行的力量。

毛卫宁介绍说，电视剧《平凡的世界》在
细节还原上下了很大功夫，中国近年来的发
展巨变给反映 /-年前的生活带来了空前难
度，剧组重建了戏中的村庄、县城、煤矿、学
校，甚至重新修了铁路、水坝，连从农民居住
的窑洞到家用针线盒，剧组都非常用心地还
原历史。由于此剧以陕北方言为主，王雷、佟
丽娅、李小萌等主演们几乎每天都在学说陕
北方言，走到哪儿说到哪儿，练说陕北话甚至
到了疯魔程度。最终，剧组在陕北榆林地区路
遥家乡附近完成了所有拍摄。

本报记者 俞亮鑫

无数次对话路遥
原风格重现经典
———导演毛卫宁谈《平凡的世界》
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! ! ! !因参加选秀节目出道、去年凭借电视剧
《古剑奇谭》中百里屠苏一角而受到关注并继
而出演季播剧《盗墓笔记》男主角的李易峰今
晚将亮相上海大舞台举办个人演唱会。作为
0-1"年开年之作，主办方结合李易峰自身人
气将把演唱会打造成粉丝见面会的形式，除
了复杂考究的舞美、华丽别致的服装、精心准
备的歌单之外，还为现场观众准备了互动环
节。

0--.年李易峰参加《加油！好男儿》获得
总决赛第八名以及最具亲和力奖，从而进入
娱乐圈，当年就发行了首支单曲《我爱的人伤
我最深》及 23《四叶草》。第二年便在上海美
琪大剧院举行个人首场演唱会“0--,我们易
起峰”。此后李易峰的发展重心渐渐转向影视
圈，主演、参演了《加油网球王子》《幸福一定
强》《恋爱恐慌症》《赏金猎人》《千金归来》等
一系列影视剧。去年李易峰在仙侠魔幻剧《古
剑奇谭》中担任主演并演唱插曲《剑伤》《剑
心》，也因此连续 .,天蝉联 $456789:艺人榜
单第一名。
据介绍，李易峰个人演唱会北京站预售

时曾创造过 1分钟内场售罄的辉煌，而上海
站的预售也在两小时内创下超过 0-- 万票
房。 本报记者 王剑虹

李易峰今亮相
上海大舞台
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